

APRÈS CHARLIE

Le Valais a sa plateforme interreligieuse

Recueillement et silence en mémoire des victimes des attentats de Paris.



Catherine Touaibi

L'idée mûrissait depuis la célébration des 20 ans de la rencontre d'Assise. C'est chose faite: le Valais s'est doté d'une plateforme interreligieuse. Sa première action publique fut un rassemblement silencieux et pacifique en mémoire des victimes des attentats de Paris.

lais: «Il y avait des membres de l'association – catholiques, protestants, soufis, bouddhistes, agnostiques – et des gens venus par solidarité. Ce succès nous encourage».

CERCLE SILENCIEUX ET PACIFIQUE

Mercredi 14 janvier, ils sont plus d'une centaine à faire mémoire des victimes des attentats de Paris. Ils forment un cercle silencieux et pacifique. A leurs pieds, les lettres d'un slogan: «Un dessin ne justifie pas la mort d'un être humain». Elles sont disposées autour d'un

crayon avec à sa pointe une flamme et les portraits des victimes des attentats, des bougies percent l'obscurité, symboles de paix et d'espérance – il est 19h quand le rassemblement commence. Une demi-heure de silence pour «s'associer au deuil des fa-

milles des victimes» dans la «conviction que nous pouvons vivre ensemble en respectant nos traditions religieuses». Les participants qui le désiraient ont pu laisser un message aux familles touchées.

«C'était un signe fort», relève Françoise Besson. Dérangeant? «Les critiques n'ont pas manqué: «Pourquoi ne dénoncez-vous pas les exactions de Boko Haram? Pourquoi ne prenez-

vous pas la défense des chrétiens persécutés? Pourquoi défendez-vous *Charlie Hebdo*, qui ne respecte rien?». «Notre rassemblement ne cher-

«Pour comprendre l'autre il faut le connaître», constate sa présidente.

chait pas à cautionner le contenu du magazine, mais à manifester notre soutien aux victimes. Se mettre ensemble, croyants de différentes religions, pour dénoncer la violence et s'unir pour la paix peut être une démarche mal comprise qui suscite par-

«**N**ous attendions une trentaine de personnes et nous nous sommes retrouvés à 120 sur la place Val de Marne à Saint-Maurice!» Soulagée, Françoise Besson, présidente de la Plateforme interreligieuse Va-



Catherine Touabi

fois une certaine méfiance», relève la présidente.

HALTE AUX PRÉJUGÉS

Désamorcer cette méfiance, c'est le travail de la Plateforme interreligieuse Valais: elle encourage la connaissance mutuelle – «pour comprendre l'autre il faut le connaître», constate sa présidente – par le biais de rencontres et d'actions communes. «Nous favorisons la connaissance de nos différentes traditions et l'intérêt mutuel: nous approchant les uns des autres, nous réduisons la distance qui nourrit les préjugés.» Autre réalité à laquelle Françoise Besson, enseignante et psychologue, est confrontée: l'analphabétisme religieux. «Les jeunes n'ont plus les codes pour lire une œuvre d'art ou analyser un fait de société qui a des racines ou des implications religieuses.»

Mieux se connaître passe par le dialogue: «Nous nous engageons à pro-

mouvoir la connaissance de l'autre et le respect mutuel dans un esprit de dialogue sans confusion de doctrine», affirme la charte de la platefor-

me. Qui rassemble des membres de «différentes traditions spirituelles et humanistes présentes dans le Valais d'aujourd'hui. Croyants et non-croyants, aux convictions diverses, nous respectons la diversité et la liberté d'opinion, de conscience et de croyance sans faire preuve de prosélytisme». Le but? «Ouvrir un chemin de fraternité, de justice et de paix.»

De gauche à droite:
Brigitte Gobbé,
Françoise Besson
et Nathalie
Capo Reverdin.

DES ACTIONS QUI UNISSENT

À l'origine de la plateforme, une rencontre interreligieuse à l'Hôtellerie franciscaine à Saint-Maurice pour marquer les 20 ans du rassemblement

A Genève, ils étaient 600

La plateforme interreligieuse de Genève a participé, le 14 janvier au temple de la Fusterie à Genève, à une célébration en mémoire des victimes des attentats de Paris. catholiques, protestants, juifs, musulmans, ils étaient 600 à se rassembler ce soir-là pour un temps de prière autour d'un message de paix invitant, a dit le pasteur Patrick Baud, à «choisir la vie». Cette attitude a un prix: le temps que nous prendrons pour «penser des lendemains dépourvus de risques d'obscurantisme fanatique». Hafid Ouardiri, représentant de la communauté musulmane, a lu un texte du carica-

turiste syrien Hani Abbas appelant à la vigilance: «Il ne faut pas que l'on passe d'un fanatisme criminel à des amalgames dévastateurs». Mgr Pierre Farine, évêque auxiliaire à Genève, a rappelé que «notre arme la plus puissante, c'est celle de la solidarité, de la fraternité, de la paix». Il s'est interrogé: «Quelle société voulons-nous bâtir ensemble? Quelle place réservons-nous aux plus faibles, aux exclus et aux différences culturelles?». Car «nous ne sommes pas que de vulgaires consommateurs ni des individualistes égocentriques, nous avons plus et nous sommes plus». ■ GdSC

FOYER
DENTS DU MIDI

OFFRES DE RESSOURCEMENT
au Foyer « DENTS DU MIDI » à Bex

Le Foyer offre un espace d'accueil et de silence pour tous ceux et celles qui désirent approfondir le sens de la vie et nourrir leur foi au contact de la Parole de Dieu.

Quelques propositions :

Une journée :
jeudi 26 février de 9h45 à 17h
« Prier avec Marthe Robin », Jean-René Fracheboud

mardi 17 mars de 9h45 à 17h
« Prier avec le Pape François », Bernard Miserez

La Semaine Sainte,
du lundi 30 mars (19h) au dimanche 5 avril (10h)
« Pâques, le levain de la grâce et la démesure de l'amour », J.-R. Fracheboud
Possibilité de ne vivre que les **Trois Jours Saints**, du jeudi 2.4 à 17h au 5.4 à 10h.

Renseignements, programme et inscriptions
rte de Gryon 22 - 1880 Bex - Tél. 024 463 22 22 - www.foyer-dents-du-midi.ch

Notre-Dame de la Route
Centre spirituel et de formation
Chemin des Eaux-Vives 17, 1752 Villars-sur-Glâne
026 409 75 00, secretariat@ndroute.ch

02 - 06 mars 2015 (lu 18h00 - ve 13h00)
Montée vers Pâques
avec Jean-Bernard Livio sj

29 mars - 05 avril 2015 (di 18h00 - di 13h00)
Retraite de Pâques
avec Luc Ruedin sj

www.ndroute.ch

LOURDES
DU 17 AU 23 MAI 2015

Pèlerinage Interdiocésain de la Suisse romande à Notre-Dame de Lourdes sous la présidence de **Monseigneur Charles Morerod**, Evêque de Lausanne, Genève et Fribourg et de ses Evêques auxiliaires.

Pèlerins - Hospitalières - Hospitaliers

Train de jour du 17.05 matin au 23.05 soirée	CHF 840.-
Train de nuit du 17.05 soirée au 23.05 matin	CHF 820.-
Avion du 18.05 matin au 22.05 soirée	CHF 1220.-
Car direct d'un jour du 17.05 matin au 23.05 soirée	CHF 900.-

Pèlerins malades
train de nuit ou avion avec remise de CHF 200.-

Renseignements et inscriptions au diocèse de:

LAUSANNE, GENÈVE, FRIBOURG, NEUCHÂTEL	BÂLE (JURA PASTORAL)	SION (VALAIS ROMAND)
079 197 32 96	032 421 98 88	027 327 44 08 079 789 19 31

Documents d'inscription également disponibles dans chaque paroisse et sur notre site:
www.pelerinagelourdes.ch
Délai pour les inscriptions: 20 mars 2015



Catherine Touaibi

Des messages de solidarité pour les victimes de la tuerie de *Charlie-Hebdo*.

d'Assise, le 27 octobre 1996. Des soirées thématiques à plusieurs voix sont ensuite organisées. Françoise Besson, catholique, est marquée par celle de 2012 où un bouddhiste, un hindou et un chanoine de l'abbaye de Saint-Maurice parlent de leur façon de vivre la compassion dans leurs traditions respectives: «Chacun a souligné comment l'éclairage d'une autre tradition pouvait l'aider à renouveler son regard sur sa foi.

Cela m'a beaucoup touchée et mise en mouvement». Françoise Besson fait part à Brigitte Gobbé, organisatrice de la soirée, de son souhait de

participer aux rencontres suivantes. Brigitte l'informe d'un projet de plateforme interreligieuse né d'échanges avec la pasteur Nathalie Capo Reverdin, de la paroisse du Coude du Rhône (Martigny et Saxon), mandataée pour œuvrer dans le domaine interreligieux.

La plateforme est fondée à l'Hôtellerie franciscaine le 26 octobre 2014. Elle rassemble des membres du Souffle d'Assise – qui promet la spiritualité franciscaine – et de l'association

Compostelle-Cordoue – qui propose des activités associant la tête, le cœur et les jambes –, des musulmans, des bouddhistes et des agnostiques. Elle peut compter sur le soutien de l'évêque de Sion, Mgr Jean-Marie Lovey.

TERREAU PROPICE

La plateforme désire organiser une soirée interreligieuse à l'Hôtellerie franciscaine et s'impliquer dans le week-

« Nous pourrions ainsi échanger nos lectures et découvrir la richesse des autres religions. »

end interreligieux qui y est organisé chaque année fin octobre dans l'esprit d'Assise. Elle participera aussi à l'organisation d'une marche et d'une rencontre interreligieuse à l'hos-

pice du Simplon du 1^{er} au 6 septembre. «Et pourquoi pas un groupe de lecture religieuse? L'idée fait son chemin dans le comité, confie Françoise Besson. Nous pourrions ainsi échanger nos lectures et découvrir la richesse des autres religions.» La plateforme a son site internet: info@interreligieux-valais.ch. Le terreau est là, propice aux idées nouvelles dans un canton longtemps monocroire au plan religieux. ■

Geneviève de Simone-Cornet